

bilaterales, la apertura del Tratado a la integración de otros países, y su contenido de un componente federal más que supranacional. Los organismos rectores de la UMA son, ante todo, el Consejo de Jefes de Estado, máximo y único con poder decisorio, por unanimidad, rotando la presidencia de cada uno de ellos cada seis meses. Luego están, en los distintos niveles, la Asamblea consultiva, el Tribunal de Justicia, el Consejo de primeros ministros, el Comité de seguimiento que actúa como secretariado general, y las Comisiones especializadas. Desde febrero de 1989 a nuestros días la UMA ha pasado por varias fases que se han manifestado en las sucesivas cumbres celebradas desde entonces; la guerra del Golfo provocó una división interna en la UMA en enero de 1991, con la crisis y paralización consiguientes. Por último, son varios los problemas que han impedido el desarrollo pleno de la UMA, como son: la cuestión del Sahara Occidental, el islamismo radical, la inestabilidad libia, la dificultad en el diálogo maghrebí-euromediterráneo, y los obstáculos para la creación de una zona de libre cambio.

Al término de cada Mesa Redonda tuvieron lugar animados y sendos coloquios entre el numeroso público asistente y los conferenciantes.

JOSÉ U. MARTÍNEZ CARRERAS

#### MESA REDONDA SOBRE «IMAGEN ACTUAL DEL SAHARA OCCIDENTAL»

La Asociación Española de Africanistas y el Colegio Mayor Universitario «N<sup>o</sup>. S<sup>a</sup> de Africa» han organizado la celebración, en la sede de este último centro, el día 18 de enero de 1993, a las 19,30 horas, de una Mesa Redonda sobre «Imagen actual del Sahara Occidental». El acto fue abierto por el subdirector del Colegio Mayor don Basilio Rodríguez Cañadas, actuando como moderador el profesor doctor José U. Martínez Carreras, presidente de la Asociación Española de Africanistas, que hizo la presentación de los participantes.

Intervino en primer lugar la profesora doctora Paloma González del Miño, de la Universidad Complutense de Madrid, quien comenzó hablando del grupo de profesores y alumnos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de esta Universidad que ha visitado recientemente el territorio de la RASD y a cuya iniciativa se debe la organización de esta Mesa Redonda. Seguidamente trazó un panorama histórico general de la presencia española en el Sahara Occidental y se centró en los tres puntos que considera fundamentales en la situación actual: la actitud de Marruecos y su petición ante el Tribunal Internacional de Justicia de La Haya, la política de España hacia su antigua colonia con la promulgación del Estatuto del Sahara en 1974 y la firma de los acuerdos de Madrid con Marruecos y Mauritania en noviembre de 1975, y la celebración del referéndum de autodeterminación previsto en el plan de paz elaborado por la ONU en 1988, que sólo se ha concretado en la organización de la MINURSO y en el alto el fuego alcanzado en 1991, no pudiéndose avanzar más en la aplicación de este plan ante los obstáculos puestos por Marruecos al mismo, especialmente por el rechazo del censo de población saharauí elaborado por España en 1974 como base del referéndum.

En segundo lugar, habló don Mario Vicente, integrante del grupo de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología que ha visitado el Sahara Occidental, quien expuso los aspectos de la evolución militar del conflicto saharauí, que dividió en tres fases: la primera, de 1973 a 1975, caracterizada por una insurrección de guerrillas; la segunda, de 1976 a 1980, como guerra convencional con técnicas de guerrilla contra un enemigo concreto que es Marruecos, y la tercera, de 1980 a 1991, con la construcción de muros defensivos por parte de Marruecos que deja la iniciativa estratégica al Frente Polisario que practica una guerra de desgaste, lo que obliga a un gran esfuerzo bélico por parte marroquí y muestra la capacidad de respuesta militar del Frente Polisario. Y sobre la situación actual de conflicto, destacó la implicación española en el mismo, al igual que de EE.UU., que ayudan militarmente a Marruecos, y el papel estático de la MINURSO.

Por último, hizo uso de la palabra don Hash Ahmed, representante en España del Frente Polisario, quien expuso el estado actual del plan de paz elaborado por NU, que, tras el logro del alto el fuego en 1991, se encuentra paralizado al no haberse celebrado el referéndum de autodeterminación previsto para enero de 1992. En su opinión, las causas principales de este bloqueo actual son: los obstáculos puestos por Marruecos a su aplicación y la acción de la MINURSO, y en especial su cambio de actitud hacia el censo elaborado por España en 1974 y que rechaza deseando modificarlo sustancialmente; las reiteradas violaciones del alto el fuego y del mismo plan de paz; y la actitud ambigua y silenciosa de NU, así como de la comunidad internacional, aliada de Marruecos. En esta situación, España deber hacer un esfuerzo ante Marruecos en favor de la pacificación del conflicto del Sahara y de la estabilidad del Maghreb, al tiempo que para NU es un desafío actual lograr la resolución definitiva del problema.

Finalmente, se mostró una interesante selección de diapositivas sobre el Sahara actual realizadas por el grupo universitario que efectuó la visita antes citada, y tuvo lugar un animado coloquio entre el público asistente y los conferenciantes.

#### MESA REDONDA SOBRE «LA ACTUALIDAD EN SURAFRICA»

Organizada por la Asociación Española de Africanistas y el Colegio Mayor «N.<sup>a</sup> S.<sup>a</sup> de Africa», se ha celebrado, el día 16 de febrero de 1993, a las 19,30 horas, en la sede de este último centro de la Ciudad Universitaria de Madrid una Mesa Redonda sobre «La actualidad en Suráfrica». La apertura del acto fue realizada por el subdirector del Colegio Mayor, don Basilio Rodríguez Cañada, y seguidamente el moderador profesor José U. Martínez Carreras, presidente de la Asociación Española de Africanistas, hizo la presentación de la Mesa Redonda y de los participantes en la misma.

Habló en primer lugar el profesor Juan Manuel Riesgo, de la Sociedad de Estudios Internacionales, quien expuso una introducción histórica general de Suráfrica desde los primeros poblamientos africanos y la presencia de los holandeses en la región en el siglo XVII continuada con el establecimiento de los británicos a comienzos del XIX. Entre estas tres poblaciones se registraron rivalidades y enfrentamientos a lo largo de este siglo, de lo que son claro exponente las guerras zulúes y la guerra de los boers, hasta que a